



# **UDS**

## **Mi Universidad**

### **Control de Lectura**

*Raúl Antonio García Angeles*

*Parcial I*

*Antropología Médica II*

*DR. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura En Medicina Humana*

*2do Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025*

## Tema 1: Origen de la Antropología Médica

Historia, Antropología y medicina  
Francisco Espinoza-Larrañaga

Rauí And.

Dr. Sergio García  
Jiménez Ruiz Angeles.

El departamento de Historia y Filosofía de la medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la Salud, hoy día agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina devela cómo se ha conceptuado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de la enfermedad y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familias e incluso médicos denominados trágicos, tiene una metodología propia aplicada con vigor y entre sus metodologías propias aplicadas con vigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y métodos de conducirse. La investigación histórica en el área, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlos

## Tema 2: Nace la Antropología Médica.

Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán.

Dr. Sergio Rojas  
Julián Ruiz Gómez

La antropología en su vertiente etnológica nace en 1547 con las investigaciones afanadas de Benardino de Sahagún, cuando compuso en el Tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente, Mexicana, y en su especialidad lingüística, con la gramática náhuatl de Andrés de Olmos, también de 1547, el vocabulario en lengua mexicana de Alonso de Molina de 1555 y otros artes en idiomas varios que, durante el siglo de la conquista, distintos misioneros trasladan al alfabeto latino. El interés de los pioneros, tanto en etnografía y los propósitos que les mueven a conocer las prácticas y creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidos a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial. El tratado de hechicerías y sortilegios de Olmos, al igual que la Historia de las cosas de Nueva España de Sahagún, muestran este evangélico designio. La inteligencia reflexiva de José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús sientificada los ensayos que le anteceden y los suyos propios, para desvelar las características que determinan a la disciplina en formación. En el Proemio a su Historia natural y moral de los Indios, de 1590 da a la antropología el nombre de historia moral para contrastada con la historia natural.

### Tema 3

Raúl García Dr. Sergio Jiménez Ruiz

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Óscar Friesancho Velarde.

La concepción cosmogónica precocombina - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales. Con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista la teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumió la espiritualidad del medio natural circundante; se vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". La pareja divina Ometecuhtli - Omechihuatl gestó a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del universo mesoamericano; los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos pisos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán en la región noveno del inframundo; (nueve regiones); en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precocombina. Existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atraían la enfermedad y los cataclismos. La enfermedad - según sus creencias provenía de estas divinidades que podrían "dañar", "poseer" al individuo, penetrar objetos

#### 4º Tema: Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina.

Raúl García

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

El modelo de formación del médico, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por forma un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono de los principios de la Medicina Familiar. Los profesionales deben brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico-pedagógico; además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, componentes esenciales de su desempeño profesional, se dirijen al conocimiento científico de este formativo, en cuanto a los modos o las modos actuación de este profesional. Se dirijen al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales consistentes, lo cual inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Por tanto, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico. Investigadores como Beldarraín abogan por la Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina.

Referencias bibliograficas:

1. Francisco Espinosa Larrañaga. (2009) Historia, antropología y medicina.
2. Gonzalo Aguirre Beltrán (1980) Nace la antropología médica.
3. Oscar Frisancho Velarde (2012) Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.
4. Odalis Querts Méndez, Oilda Orozco Hecheverría, Jorge Montoya Rivera, Maidilis Beltrán Moret y Marcellys y. caballero Herrera (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.